

VILLEGAS LOPEZ

HITCHCOCK

versal, y acabaré por llevarla a Hollywood. La otra más sutil y depurada de su etapa inglesa es, sin duda, «Sabotaje» (1936), adaptación libre de una novela de Joseph Conrad. Todos los elementos que pueden apoyar o hacer concreto el suspense, están aquí prácticamente eliminados. Su mecanismo está montado en el aire y sólo tiene lugar, verdaderamente, en el espíritu de una mujer, muy bien interpretada por Sylvia Sidney. Es una historia de anarquistas, que practican la acción directa por medio de sabotajes en la ciudad. Uno de éstos es el matrero de la muchacha, dueña de un cine de barrio, que se ha casado con él para tener protección para su hermano pequeño un niño pescador. Un policía vigila al presunto saboteador, que recibe los explosivos de un hombre extraño, en una vieja tienda. Todo el suspense de Hitchcock radica en la creciente sospecha de la esposa sobre las actividades de su marido, indiscutiblemente provocadas por el policía, cuya identidad no conoce, y que la ama. Se trata de dar el gran golpe, con una potente bomba de tiempo, que his de explotar a determinada hora. Es el único momento en que el suspense hace concreto. El saboteador, vigilado por el policía, no puede llevar la bomba, escondida en un paquete, y encarga al niño de que la transporte al lugar convenido. El niño se entretiene continuamente en el camino, lo mismo con un sacacuchillo, que le limpia los dientes, que con un destile oficial. Y el reloj avanza

hacia su hora. Al fin, el niño va en un automóvil lleno de gente y la bomba estalla, destruyéndolo. Cuando la mujer acaba por comprender que la víctima de aquella explosión ha sido su hermano, se siente atacada de obseción homicida. Esta sirviendo la cena al muerto, y sobre la mesa está el cochillo de partir el pan, como en «Chantaje». El suspense se hace aquí algo e impresible: son los gestos casi impensables de los dos esposos. El hombre siente como su mujer lo va a matar con aquél cuál. Pero no hace nada ni, quizás, no quiere hacerlo. Y su mujer lo mata. Vuelve la situación de «Chantaje». Porque el anaquista fabricante de bombas ha llegado al cine, es acusado por la policía, todos corren por detrás de la pantalla donde se sigue proyectando la película. Aquel hombre lleva siempre consigo una bomba, para suicidarse y matar a todo el que se le acerque, cuando se sienta perdido. Así lo hace, el cine vuela, las huellas del asesinato desaparecen, el detective calla el crimen, desaparece, y la mujer, las huellas del asesinato, se le acerca, cuando se sienta perdido.

Así lo hace, el cine vuela, las huellas del asesinato desaparecen, el detective calla el crimen, desaparece, y la mujer, las huellas del asesinato, se le acerca, cuando se sienta perdido.

Y nueve escaladas, con sus cambios inesperados y su humorismo. La mayor parte de los siguientes de estos films son adaptaciones de la argumentista Alma Reville, con la que se ha casado.

VILLEGAS LOPEZ

HIROSHIMA-HITCHCOCK

nuevo cine francés, responde a las tradiciones cinematográficas de Francia. En mi libro «Cine francés» (1947), defino el cineasta de Francia según estos caracteres: racionalista, realista, intelectual, literario y pictórico. A pesar de ciertos cambios, estos cinco puntos siguen vivientes en la cinematografía francesa. En Renais, indudable personalidad genuina, vivean a parar las lenguas que arrancan de Germaine Dulac y de Jean Cocteau, a veces muy manifestas. Pero quizás sobre todos, el más representativo y tradicional de los viejos realizadores franceses, verdaderamente insospechado: Abel Gance. Como éste, Renais adopta unas posturas re-

novadoras, dirigidas al futuro, sobre unos temas y asuntos pasados, retóricos, insuficientes. Sobre ellos, inyecta valores de nuestra época; pero en si mismos escasamente pueden presentarlos, porque no la abordan de manera frontal. Es lo que acabaría por ser peso muerto en las películas de Renais. En cambio, son un punto de partida hacia otro lenguaje cinematográfico, que está implícito en ellas, pleno de astutos y promesas. Lo que en sí son, significa mucho menos que lo que prometan y anuncian. La cuestión es que este punto de partida, que es verdaderamente Hiroshima, mon amour sea utilizado en todas sus posibilidades.

HITCHCOCK (Alfred Joseph)

DIRECTOR. Nació el 13 de agosto de 1899, en Londres, Gran Bretaña. Hijo de un comerciante de aves al por mayor, de religión católica, fue educado severamente, y estudió en un colegio de jesuitas. Su padre pretendía que fuese ingeniero, pero al muchacho le atraía el arte, especialmente el dibujo. Como tal se empleó en una agencia de publicidad, en la cual estuvo poco tiempo, y después pasó a la comisión telegráfica W. T. Henley. Pero el cine

ejerció sobre él una enorme atracción, de ahí la llegada por Wardour Street —la calle de las productoras cinematográficas londinenses— dispuesto a encontrar una nuevo empleo en esta profesión. Un actor, que trabajaba ocasionalmente en la compañía teatral, le abrió las puertas de la ciudadela, como dibujante de titulos, para el cineasta entonces mudo. Era el 1920. En seguida llegó a jefe de la sección de títulos de la productora norteamericana Famous-Players-Lasky, que acababa de instalarse en Inglaterra y levantar los estudios de Islington. En 1922, el director de una película cayó enfermo, el protagonista se comprometió a terminarla, pero debió recurrir al joven Hitchcock.



«La sospecha», con Joan Fontaine y Cary Grant



Alfred Hitchcock



«Treinta y nueve escalones», con Madeline Carroll y Robert Donat

cock, y así se encontró éste por primera vez dirigiendo. Intenta quemar estupas: se asocia con la actriz Clare Greet para dirigir y producir una película, «Number Thirtyone», en 1922, de ambiente popular, pero fracasa sin acabar. Entonces llega Michael Balcon (véase), el gran creador del cinema británico, y toma a su cargo los estudios, que acaban de abandonar la empresa norTEAMERICANA. En ese mismo año, es ayudante de dirección en «Die mujer a mierte» (*Woman to woman*), dirigida por Graham Cutts. Interviene en cuatro películas más, como ayudante decorador y montador. En 1925, Balcon trabaja en coproducción con empresas alemanas, y sigue que Hitchcock diría, en Múnich, sus primeras películas: «The pleasure gardens» (1925) y «The mountain eagle» (1926). La primera fue un éxito y la segunda un fracaso, pero el primer prestigio del nuevo realizador queda establecido para siempre, durante cincuenta años de profusa y variada obra.

Su verdadera primera película, ya con sus caracteres genéricos, es «El inquisidor» (*The Lodger*, 1926), que es también su primer gran éxito. Se basa en una novela de Belloc Lowndes, con guion de su entonces argumentista habitual, Eliot Stannard, obra muy popular en Inglaterra, y que ha sido llevada posteriormente, varias veces a la pantalla. El tema se basa en un hecho real, lo que hay que subrayar. Jack el Destripador aterriza a Londres, durante dos años (1887-89), con sus crímenes cometidos en el barrio de White-Chapel; degolló y abrió el vientre a once mujeres. Se dice que la policía, desesperada, acabó por recurrir a

cocks, y así se encontró éste por primera vez dirigiendo. Intenta quemar estupas: se asocia con la actriz Clare Greet para dirigir y producir una película, «Number Thirtyone», en 1922, de ambiente popular, pero fracasa sin acabar. Entonces llega Michael Balcon (véase), el gran creador del cinema británico, y toma a su cargo los estudios, que acaban de abandonar la empresa norTEAMERICANA. En ese mismo año, es ayudante de dirección en «Die mujer a mierte» (*Woman to woman*), dirigida por Graham Cutts. Interviene en cuatro películas más, como ayudante decorador y montador. En 1925, Balcon trabaja en coproducción con empresas alemanas, y sigue que Hitchcock diría, en Múnich, sus primeras películas: «The pleasure gardens» (1925) y «The mountain eagle» (1926). La primera fue un éxito y la segunda un fracaso, pero el primer prestigio del nuevo realizador queda establecido para siempre, durante cincuenta años de profusa y variada obra.

Su verdadera primera película, ya con sus

caracteres genéricos, es «El inquisidor» (*The Lodger*, 1926), que es también su primer gran éxito. Se basa en una novela de Belloc Lowndes, con guion de su entonces argumentista habitual, Eliot Stannard, obra muy popular en Inglaterra, y que ha sido llevada posteriormente, varias veces a la pantalla. El tema se basa en un hecho real, lo que hay que subrayar. Jack el Destripador aterriza a Londres, durante dos años (1887-89), con sus crímenes cometidos en el barrio de White-Chapel; degolló y abrió el vientre a once mujeres. Se dice que la policía, desesperada, acabó por recurrir a

un medium y violento famoso, que llevó lo pánico hasta tan altas estupas que hubo que detener la investigación. El criminal sicario no fue descubierto jamás, pero desapareció coincidiendo con el internamiento en un manicomio de un miembro de la máxima nobleza británica. El asunto tiene todos los caracteres típicos de lo político inglés, doblado de fantástico y realismo. En una forma u otra, Hitchcock no haría otra cosa. El argumento y la novela son más sencillos. Una familia dura un heredero, amable, cortés, generoso, del que se enamora la hija... Pero, poco a poco, van dejando la sospecha de que aquél hombre es el asesino buscado. Los datos les llevan a la certidumbre o a la negativa, continuamente, y acaban dominados por el terror. El suspense de Hitchcock ya está aquí, incipiente, pero terminante. Lo detienen y se fuga con las esposas puestas, perseguido por la multitud que quiere lincharlo. En el último momento —la escena de Grifith— se descubre al culpable y el inquilino se casará con la hija de la terrorizada familia. Con el del falso culpable persiguiéndolo, ya aparecen aquí elementos que el realizador no abandonaría verdaderamente nunca. Es un gran éxito, que afianza sus posiciones y le permite hacer seis películas más, primero con Balcon y después con el productor John Maxwell, en la British. Son de muy diverso carácter y de diferente éxito. Quizá las mejores sean «The ring» (1927), título donde juega la designación del lugar de boxeo, con un brazalete y el anillo de matrimonio, y «The Manxman» (1929), un melodrama de pasiones de hijos adulterinos, entre una mujer, un pescador de

un veradero instinto.

Pero será con la llegada del cine sonoro cuando Hitchcock cobre su gran plenitud. También el cine inglés, del que Hitchcock constituye la primera avanzada fundamental, va a renacer desde los lejanos tiempos de Hepworth (véase) y la escuela de Brighton. Son 14 películas, desde 1939 a 1959, en las que se cuentan cuatro o cinco verdaderas obras maestras del género policial. En ellas crea su famoso «suspense», el suspense a lo Hitchcock, que es la quintaesencia y la más grande cábige del interés policial. En torno a este suspense, perfectamente armado, iba de girar todo su obra. «Changoito» (*Blackmail*, 1929), se filmó muda, pero la llegada del sonoro obligó a hacer hablar a los actores y emplear los recursos novedosos de la nueva modalidad. Hitchcock revelará en este caso todo su maestría. Juega con ese chisme como un deportista con una pelota, enviándolo de uno a otro, para dejar al espectador en la constante ansiedad de dejar de ir a parar. Una muchacha, novia de un detective, va al estudio de un pintor, que trata de abusar de ella y ésta le mata con un cuchillo de cortar carne. Un desconocido trata de chantajearla, pero el detective lleva las sospechas sobre el chantajista haciéndole a su vez víctima de un chantaje. Perseguido por la policía, corre sobre los techos del Museo Británico —una escena directa del realizador— que por una claraboya se mata. El asunto queda oficialmente解决ado. Pero la mujer confiesa a su novio su crimen, ambos caigan y acepten juntos la culpabilidad y el silencio. El film está muy bien hecho y los efectos sonoros empleados con imaginación y efectos, entonces audaces. En la conversación sin reglas, que la muchacha debe soportar, sólo ore intensamente y repetidamente la palabra cuchillo. Fue un éxito inmenso en Inglaterra. «El hombre que sabía demasiado» (*The Man who Knew Too Much*, 1934), con Peter Lorre de protagonista, es una buena película, con el suspense eternizado y quebrado por sorpresas continuas; hará una nueva versión en los Estados Unidos. En realidad, anuncia sus grandes películas posteriores.

«Treinta y nueve escalones» (The Thirty-nine Steps, 1935)

es una indiscutible obra maestra de lo policial, con el suspense puro.

En el máximo y siempre montado sobre la sorpresa. Aquí se materializa en una situación y un objeto concreto. El hombre perseguido por

una banda de espías, a los que tiene que desenmascarar, se encuentra sujeto por unas espías a una muchacha, que le cree un delincuente, por haber sido denunciado a la policía por los espías mismos. Junto a huyen, a la vez de los espías y de los espías, en un entremazamiento de acciones llevadas con una potencia, ligereza y humor extraordinarios. Es la película que da a Hitchcock reboñbre universal.

«Sabotaje» (1936), una de sus mejores películas inglesas

